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INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Giovedì 10 ottobre 2019. — Presidenza
del presidente Alessandro MORELLI. –
Interviene il sottosegretario di Stato per le
infrastrutture e i trasporti Roberto Traversi.

La seduta comincia alle 13.45.

Sulla pubblicità dei lavori.

Alessandro MORELLI, presidente, av-
verte che è pervenuta la richiesta che la pub-
blicità della seduta per lo svolgimento delle
interrogazioni a risposta immediata sia assi-

curata attraverso la trasmissione in diretta
sulla web-tv della Camera dei deputati.

Ne dispone pertanto l’attivazione.

5-02866 Tasso: Istituzione dell’Agenzia nazionale per

la sicurezza delle ferrovie e delle infrastrutture

stradali e autostradali.

5-02870 Mulè: Istituzione dell’Agenzia nazionale per

la sicurezza delle ferrovie e delle infrastrutture

stradali e autostradali.

Alessandro MORELLI, presidente, av-
verte che le interrogazioni in titolo, ver-
tendo su identica materia, saranno svolte
congiuntamente.
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Manuela GAGLIARDI (MISTO-C10VM),
in qualità di cofirmataria, illustra l’inter-
rogazione 5-02866.

Giorgio MULÈ (FI) illustra l’interroga-
zione 5-02870.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI
risponde alle interrogazioni in titolo nei
termini riportati in allegato (vedi allegato
1).

Manuela GAGLIARDI (MISTO-C10VM),
intervenendo in replica, si dichiara insod-
disfatta della risposta fornita dal rappre-
sentante del Governo, evidenziando come
il termine per l’istituzione dell’Agenzia sia
ampiamente scaduto. Sottolinea come pro-
prio la presentazione dell’interrogazione a
risposta immediata abbia costituito uno
stimolo per un’accelerazione del procedi-
mento. Giudica l’inadempimento del Go-
verno assai grave soprattutto dopo il crollo
del Ponte Morandi, ricordando come una
sede dell’Agenzia avrebbe dovuto essere
già operativa a Genova. Auspica infine che
il Governo adotti tempestivamente tutti i
provvedimenti necessari per il monitorag-
gio dello stato delle infrastrutture.

Giorgio MULÈ (FI), intervenendo in
replica, si dichiara insoddisfatto della ri-
sposta fornita dal rappresentante del Go-
verno, che giudica del tutto evasiva. Dopo
aver ripercorso i passaggi dell’iter proce-
durale, scanditi da continui ritardi del
Governo, sottolinea la gravità della situa-
zione, che ha determinato il mancato
utilizzo delle risorse finanziarie disponi-
bili, ritenendo che non sia certo il Consi-
glio di Stato ad essere inadempiente ri-
spetto alle funzioni attribuitegli. Evidenzia
come il monitoraggio delle infrastrutture
rappresenti un’attività necessaria e ur-
gente, attività che non è ancora iniziata.

5-02867 Stumpo: Circolazione dei

veicoli immatricolati all’estero.

Nicola STUMPO (LEU) illustra l’inter-
rogazione in titolo.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI
risponde all’interrogazione in titolo nei
termini riportati in allegato (vedi allegato
2).

Nicola STUMPO (LEU) ringrazia per la
risposta fornita, auspicando che il Go-
verno proceda tempestivamente ad una
modifica della normativa vigente al fine di
tutelare i lavoratori transfrontalieri, che
vivono una evidente situazione di diffi-
coltà.

5-02868 Silvestroni: Cessione

di quote azionarie di ENAV.

Carmela BUCALO (Fdl), in qualità di
cofirmataria, illustra l’interrogazione in
titolo.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI
risponde all’interrogazione in titolo nei
termini riportati in allegato (vedi allegato
3).

Carmela BUCALO (Fdl), intervenendo
in replica, prendendo atto della risposta
del Governo, ribadisce la forte preoccupa-
zione che un’operazione di cessione di una
quota azionaria dell’ENAV comporti il
rischio che un ente pubblico economico di
assoluta eccellenza perda il suo ruolo di
controllo dello spazio aereo italiano, fun-
zione che non può essere privatizzata.
Rileva inoltre come la trasformazione del-
l’ente in una società per azioni quotata in
borsa abbia determinato un ridimensiona-
mento del ruolo di controllo del Ministero
delle infrastrutture e dei trasporti.

5-02869 Grippa: Ripristino della

viabilità del viadotto Sente-Longo.

Carmela GRIPPA (M5S) illustra l’inter-
rogazione in titolo.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 4).

Giovedì 10 ottobre 2019 — 51 — Commissione IX



Carmela GRIPPA (M5S), intervenendo
in replica, prende atto della risposta, au-
spicando che ANAS possa tempestiva-
mente assumere la competenza sul via-
dotto Sente-Longo, i cui lavori di ripristino
non sono ancora iniziati. La situazione in
atto danneggia gravemente la mobilità dei
cittadini abruzzesi, considerando che la
viabilità attualmente utilizzata rappre-
senta un’alternativa insicura.

5-02871 Maccanti: Istituzione di una nuova struttura

tecnica di controllo delle infrastrutture.

Elena MACCANTI (LEGA) illustra l’in-
terrogazione in titolo.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI
risponde all’interrogazione in titolo nei
termini riportati in allegato (vedi allegato
5).

Elena MACCANTI (LEGA), interve-
nendo in replica, si dichiara insoddisfatta
della risposta fornita dal rappresentante
del Governo, che non ha fugato le forti
preoccupazioni circa l’istituzione di una
nuova struttura di controllo che rischia di
rappresentare un’inutile duplicazione con
notevoli oneri aggiuntivi per la finanza
pubblica. Preannuncia quindi ulteriori ini-
ziative volte a monitorare l’ulteriore evol-
versi della vicenda.

5-02872 Gariglio: Iniziative per il rilancio di Alitalia.

Davide GARIGLIO (PD) illustra l’inter-
rogazione in titolo, relativa alla strategia
del Governo per il rilancio di Alitalia.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI
risponde all’interrogazione in titolo nei
termini riportati in allegato (vedi allegato
6).

Davide GARIGLIO (PD) rinuncia alla
replica.

5-02873 Nobili: Iniziative volte a scongiurare la

liquidazione dell’azienda municipalizzata Roma Me-

tropolitane.

Luciano NOBILI (IV) illustra l’interro-
gazione in titolo.

Il sottosegretario Roberto TRAVERSI
risponde all’interrogazione in titolo nei
termini riportati in allegato (vedi allegato
7).

Luciano NOBILI (IV), intervenendo in
replica, prende atto della risposta fornita
dal rappresentante del Governo, rinno-
vando la richiesta che il Governo segua
l’evolversi della vicenda relativa alla so-
cietà Roma metropolitane al di là delle
specifiche competenze. Ritiene, infatti, che
si tratti di scelte strategiche per il Paese il
cui impatto politico su scala nazionale non
deve essere trascurato. Ribadisce altresì il
rischio che i finanziamenti fin qui erogati
a Roma capitale possano effettivamente
andare perduti dopo il 31 dicembre 2020.

Alessandro MORELLI, presidente, di-
chiara concluso lo svolgimento delle in-
terrogazioni a risposta immediata all’or-
dine del giorno.

La seduta termina alle 14.25.
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ALLEGATO 1

5-02866 Tasso: Istituzione dell’Agenzia nazionale per la sicurezza delle
ferrovie e delle infrastrutture stradali e autostradali.

5-02870 Mulè: Istituzione dell’Agenzia nazionale per la sicurezza delle
ferrovie e delle infrastrutture stradali e autostradali.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Rispondo congiuntamente ai question
time dell’Onorevole Tasso e dell’Onorevole
Mulé in quanto vertono su analogo argo-
mento.

Con riferimento ai provvedimenti da
adottare per dare piena attuazione alle
disposizioni di cui all’articolo 12 del de-
creto-legge Genova (d.l. n. 109/2018) ri-
guardanti l’Agenzia nazionale per la sicu-
rezza delle ferrovie e delle infrastrutture
stradali e autostradali (ANSFISA) comu-
nico che proprio oggi il Consiglio di Stato
sta esaminando – ai fini del prescritto
parere – sia lo schema di regolamento di
amministrazione che lo schema di statuto
dell’Agenzia.

Quanto all’Archivio informatico inte-
grato delle opere pubbliche (AINOP), di

cui all’articolo 13 del predetto decreto-
legge, informo che l’8 ottobre scorso il
Ministro De Micheli ha firmato il decreto
che definisce le modalità con cui i soggetti
tenuti ad alimentare l’Archivio rendono
disponibili i servizi informatici di rispet-
tiva titolarità per la condivisione dei dati
e delle informazioni. Inoltre, il decreto
definisce le modalità con cui i soggetti
titolati non dotati di servizi informatici
rendono disponibili i dati e le informa-
zioni relativamente alle opere di propria
competenza.

Il provvedimento è stato già inviato ai
competenti organi di controllo per la re-
gistrazione, dopodiché verrà trasmesso
alla Gazzetta Ufficiale per la pubblicazione.
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ALLEGATO 2

5-02867 Stumpo: Circolazione dei veicoli immatricolati all’estero.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

In merito alle modifiche apportate al-
l’articolo 93 del Codice della strada con
l’obiettivo di contrastare il fenomeno della
cosiddetta esterovestizione – ossia la cir-
colazione di autoveicoli con targa estera
nel territorio nazionale – sono state as-
sunte informazioni presso il Ministero del-
l’interno, il quale ha riferito quanto segue.

Attualmente le uniche deroghe al di-
vieto di circolazione sono quelle elencate
al comma 1-ter del citato articolo 93 per
i veicoli concessi in leasing o locazione
senza conducente da parte di imprese che
hanno sede in altro paese comunitario e
non abbiano altra sede secondaria o ef-
fettiva in Italia, nonché per i veicoli con-
cessi in comodato a dipendenti o collabo-
ratori da parte di imprese che hanno sede
in altro paese comunitario e non abbiano
altra sede secondaria o effettiva in Italia.

Il 23 luglio u.s. la Commissione europea
ha inviato una richiesta di informazioni
alle Autorità italiane relativamente alla
normativa in materia di circolazione in
Italia di veicoli immatricolati all’estero.

Al fine di superare le iniziali criticità di
natura operativa derivanti dall’entrata in vi-
gore delle nuove norme, il Dipartimento
della Pubblica Sicurezzahaadottato due cir-
colari interpretative. La prima, del 10 gen-

naio 2019, recante « prime indicazioni opera-
tive per l’uniforme applicazione delle norme
riguardanti la circolazione stradale », con la
quale ha chiarito che il presupposto per l’ap-
plicazione del divieto è la residenza anagra-
fica in Italia; la seconda, del 4 giugno 2019,
recante chiarimenti operativi che, a parziale
modifica della precedente e nell’evidenziare
che era in corso di predisposizione una mo-
difica normativa, ha precisato che tale di-
vieto non si applica nei confronti delle per-
sone aventi la residenza anagrafica in altro
Stato membro della UE che lavorano o che
collaborano in modo stagionale con imprese
aventi sede nel territorio dello Stato e che
hanno temporanea o normale in Italia.

Il 10 settembre u.s. la Presidenza del
Consiglio ha fornito riscontro alla richiesta
di informazioni della Commissione Euro-
pea, inoltrando le menzionate circolari e
precisando che quella del 4 giugno 2019,
in particolare, risolve i dubbi espressi sul
trattamento dei lavoratori stagionali. Re-
lativamente al prestito a titolo gratuito di
autoveicoli ad uso transfrontaliero, la Pre-
sidenza del Consiglio ha rappresentato alla
Commissione che, se necessario, valuterà
l’opportunità di proporre un’apposita mo-
difica normativa.
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ALLEGATO 3

5-02868 Silvestroni: Cessione di quote azionarie di ENAV.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

In relazione alla possibile privatizza-
zione della restante quota azionaria dete-
nuta dal Ministero dell’economia e delle
finanze nel capitale sociale di ENAV, pari
al 53,3 per cento circa, lo stesso Dicastero
ha rappresentato quanto segue.

In data 16 maggio 2014, il Consiglio dei
Ministri, ai sensi dell’articolo 1 del decre-
to-legge 31 maggio 1994, n. 332, e relativa
legge di conversione, e dell’articolo 1,
comma 2, della legge 14 novembre 1995,
n. 481, ha approvato il decreto del Presi-
dente del Consiglio dei Ministri che ha
individuato i criteri e le modalità per la
cessione di azioni della società ENAV,
recependo, anche, il parere fornito dalle
competenti Commissioni parlamentari.

In particolare, il decreto approvato ha
previsto l’alienazione di una quota della par-
tecipazione detenuta dal MEF in ENAV
S.p.A., che assicuri comunque il manteni-

mento in capo allo Stato di una quota di
partecipazione non inferiore al 51 per cento.

Peraltro, ai sensi dell’articolo 3 del citato
decreto-legge n. 332/94, l’articolo 6 dello
Statuto di quotazione di ENAV prevede che
nessun soggetto diverso dal MEF, da enti
pubblici o da soggetti da questi controllati,
potrà detenere una partecipazione supe-
riore al 5 per cento del capitale sociale della
società e che, qualora la detenga, possa
esprimere diritti di voto fino a tale soglia.

Le negoziazioni del titolo hanno avuto
avvio il 26 luglio del 2016 e la struttura
dell’azionariato di ENAV è riassumibile in
53,28 per cento MEF, 46,50 per cento
azionariato istituzionale e individuale, 0,22
per cento azioni proprie.

Il MEF conclude precisando che, alla
luce dell’attuale quadro normativo, non
appare dunque realizzabile una ulteriore
alienazione di una quota del capitale so-
ciale di ENAV.
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ALLEGATO 4

5-02869 Grippa: Ripristino della viabilità del viadotto Sente-Longo.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

In relazione a quanto richiesto, la so-
cietà ANAS ha rappresentato l’impossibi-
lità di intervenire sul viadotto Sente in
quanto parte di arteria stradale non rien-
trante nella propria competenza.

Tuttavia la società ha manifestato la
disponibilità tecnica ad intervenire sul via-
dotto all’interno di una cornice di colla-
borazione istituzionale.

A tal fine potrebbe valutarsi anche la
possibilità di inserire il viadotto Sente in
una prossima revisione della rete stradale
Molisana, così da farlo rientrare nella
competenza di ANAS.

Per completezza d’informazione, ri-
cordo che la legge di conversione del
decreto-legge Genova (n. 130/2018) ha

autorizzato, « al solo fine di permettere la
riapertura al traffico del viadotto Sente, la
spesa di 2 milioni di euro per l’anno 2018 ».

Il 25 marzo 2019 è stata firmata la
convenzione con la provincia di Isernia
per l’attuazione degli interventi finalizzati
alla riapertura del viadotto Sente-Longo,
lungo la SP 86/var Sente con la quale sono
stati definiti tutti gli aspetti relativi ai
tempi e alle modalità operative e di con-
trollo necessarie per le varie fasi realiz-
zative dell’intervento, nonché i tempi e le
modalità di erogazione del finanziamento
concesso. Infatti il 13 agosto 2019 è stato
disposto il pagamento a favore della pro-
vincia di Isernia della somma di 400 mila
euro, riscossa il successivo 23 agosto.
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ALLEGATO 5

5-02871 Maccanti: Istituzione di una nuova struttura
tecnica di controllo delle infrastrutture.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

L’articolo 4 del decreto-legge 21 set-
tembre 2019, n. 104, ha istituito la Strut-
tura tecnica per il controllo interno del
Ministero delle infrastrutture e dei tra-
sporti al fine di potenziare le funzioni
ispettive atte a rafforzare il sistema dei
controlli interni di regolarità amministra-
tiva, contabile e di gestione di cui al
decreto legislativo 30 luglio 1999, n. 286.

Tale struttura nasce dall’esigenza di assi-
curare il migliore e razionale utilizzo delle
risorse pubbliche mediante il controllo di
gestione, nonché per vigilare e svolgere veri-
fiche di audit interno, anche a campione,

sulla base di parametri definiti in raccordo
con il Responsabile della prevenzione della
corruzione e della trasparenza e con l’Orga-
nismo indipendente di valutazione.

La struttura, pertanto, non rappresenta
un duplicato del sistema dei controlli né
tanto meno può essere intesa come una
struttura che ostacola il processo autoriz-
zativo ai fini della realizzazione delle
opere pubbliche.

Essa, per contro, costituisce un presidio
finalizzato ad accrescere l’imparzialità,
l’efficacia, l’efficienza e l’economicità del-
l’azione amministrativa.
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ALLEGATO 6

5-02872 Gariglio: Iniziative per il rilancio di Alitalia.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Per quanto riferisce il Ministero dello
sviluppo economico, Alitalia è stata am-
messa alla procedura di amministrazione
straordinaria nel maggio del 2017, alla cui
data i dipendenti del gruppo ammonta-
vano a 11.418 unità.

Il Governo, al fine di far fronte alle
esigenze di cassa necessarie a garantire la
prosecuzione dell’attività di impresa, preso
atto della gravissima tensione di liquidità
in cui versava la società, con decreto-legge
n. 55/2017 ha disposto: un finanziamento
ponte oneroso di 600 milioni di euro e un
successivo incremento del prestito di 300
milioni di euro, erogati nel mese di gen-
naio 2018.

Il prestito complessivo, pari dunque a
900 milioni di euro, è stato utilizzato –
oltre che per rispettare gli impegni con-
nessi alla regolamentazione internazionale
del trasporto aereo – anche e soprattutto
a supporto del business e delle relative
esigenze economico finanziarie.

Quanto all’attuale liquidità nella dispo-
nibilità della gestione commissariale, sem-
pre il MISE riferisce che, poco più di due
settimane fa, alla presenza di tutte le parti
sociali coinvolte nella vertenza, i Commis-

sari hanno risposto sul punto, facendo
presente come alla fine dello scorso mese
di agosto vi fossero risorse per, all’incirca,
360 milioni di euro.

Peraltro tale cifra dal 2017 in avanti si
è ridotta, non potendo i Commissari ef-
fettuare investimenti o sviluppare il busi-
ness aziendale in quanto il loro mandato
è strettamente legato al mantenimento
della ordinaria operatività aziendale.

Su autorizzazione del Ministro dello
sviluppo economico, l’organo commissa-
riale di Alitalia ha concesso a Ferrovie
dello Stato una proroga al 15 di ottobre
prossimo per presentare l’offerta definitiva
e vincolante per gli asset della società.

L’auspicio è, pertanto, che FS – uni-
tamente agli altri soggetti che compongono
il costituendo consorzio acquirente –
possa formalizzare il proprio impegno e
che si possa, il prima possibile, giungere
alla fase di negoziazione esclusiva, pro-
dromica alla firma dei contratti, rammen-
tando che, affinché l’operazione di trasfe-
rimento divenga efficace, sarà necessario
attendere il via libera delle competenti
autorità antitrust e il raggiungimento di
uno specifico accordo sindacale.

Giovedì 10 ottobre 2019 — 58 — Commissione IX



ALLEGATO 7

5-02873 Nobili: Iniziative volte a scongiurare la liquidazione
dell’azienda municipalizzata Roma Metropolitane.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

In ordine agli eventuali provvedimenti
annunciati dal Sindaco di Roma circa la
messa in « liquidazione controllata » di
Roma Metropolitane Srl, ricordo che non
sussistono competenze dirette del Mini-
stero sui compiti gestionali delle procedure
esecutive, esercitate in piena autonomia
dall’ente interessato.

Parimenti esulano dalle competenze del
Ministero gli aspetti relativi ai possibili ri-
svolti sui rapporti di lavoro tra Roma Capi-
tale e la società Roma Metropolitane.

Infine, essendo il finanziamento statale
concesso a Roma Capitale, non si verrebbe
comunque a determinare una perdita del
finanziamento stesso per il solo effetto del
cambiamento del modello gestionale ese-
cutivo.
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